



Bundesministerium
für Wirtschaft
und Energie



Bürgernetzwerk
c/o IFOK GmbH
Berliner Ring 89
64625 Bensheim

Brigitte Zypries MdB

Bundesministerin
Kordinatorin der Bundesregierung
für die Deutsche Luft- und Raumfahrt

HAUSANSCHRIFT Scharnhorststraße 34 - 37, 10115 Berlin
POSTANSCHRIFT 11019 Berlin

TEL +49 (0)3018 615-76 00 od. (0)30 2014-76 00

FAX +49 (0)3018 615-70 30 od. (0)30 2014-70 30

E-MAIL info@bmwi.bund.de

DATUM Berlin, 27. Juli 2017

Sehr geehrte Damen und Herren,

vielen Dank für die von Ihnen übermittelte G20-Bürgeragenda. Ich begrüße sehr, dass die IFOK GmbH die deutsche G20-Präsidentschaft 2017 zum Anlass genommen hat, einen internationalen Bürgerdialog zu den G20-Gipfelthemen auszurichten, um den Bürgerinnen und Bürgern eine Plattform für die Teilhabe am G20-Diskurs zu bieten.

Diese verstärkte Teilhabe wird auch in der G20-Bürgeragenda von den Bürgerinnen und Bürgern als ein zentrales Anliegen genannt und ich freue mich, dass die Bundesregierung dem im Rahmen der deutschen G20-Präsidentschaft mit einem sehr breit angelegten zivilgesellschaftlichen Dialogprozess nachgekommen ist. Ebenso ist es der G20 wichtig, die Interessen der Nicht-G20-Staaten verstärkt in die G20 einzubringen. Aus diesem Grund nehmen stets Vertreter regionaler Organisationen Afrikas und Asiens aktiv an den G20-Treffen teil. Auf Initiative der Bundesregierung hat die G20 zudem mit der Afrika-Partnerschaft in diesem Jahr einen wichtigen Impuls für eine verstärkte Zusammenarbeit der G20 mit Afrika auf den Weg gebracht. Auch die regelmäßige Teilnahme der großen Internationalen Organisationen an den G20-Treffen, wie beispielsweise OECD, WTO und Weltbank, ist wichtig, um eine Schnittstelle zwischen G20-Staaten und Nicht-G20-Staaten herzustellen.

Inhaltlich decken sich die von den Bürgerinnen und Bürgern im Rahmen des G20-Bürgerdialogs als zentrale Herausforderungen identifizierten Themen sehr stark mit der deutschen G20-Gipfelagenda und der von den G20-Staats- und Regierungschefs beschlossenen Abschlusserklärung. Lassen Sie mich hier insbesondere auf die Themen Nachhaltigkeit (Agenda 2030, Pariser Abkommen, nachhaltige Energieversorgung, Ressourceneffizienz), Teilhabe an den Vorteilen der Globalisierung, inklusive Gestaltung der Digitalisierung und Migrationspolitik hinweisen. Die G20 haben diese und andere Zukunftsthemen sehr bewusst aufgegriffen und sich für eine verstärkte internationale Zusammenarbeit ausgesprochen. Ihr Bürgerdialog zeigt, dass damit zentrale Anliegen der Bürgerinnen und Bürger weltweit aufgegriffen worden sind.

Mit freundlichen Grüßen

